
LAMPIRAN 

 

Lampiran 1 Pedoman Wawancara 

Dengan Judul : 

Peran Tokoh Masyarakat Terhadap Partisipasi Politik Masyarakat RT 57 

Bangun Reksa Pada Pilkada Tahun 2020 Kota Balikpapan 

 

A.  Wawancara Pada Tokoh Masyarakat  

 

I. Identitas Informan  

Nama :  

Jenis Kelamin : 

Umur : 

Alamat : 

Jabatan : 

 

II. Daftar Pertanyaan  

1. Sejak kapan anda telah tinggal di wilayah ini? 

2. Apakah anda setuju jika anda dikatakan sebagai tokoh 

masyarakat di wilayah ini? Dan bagaimana menurut pendapat 

anda? 

3. seperti apakah gambaran tokoh masyarakat yang anda sendiri 

pahami? 



4. Menurut pendapat anda apakah sebuah keahlian menjadi hal 

penting untuk dimiliki diri anda sendiri sebagai seorang tokoh 

masyarakat ? 

5. Bagaiamana pendapat anda tentang pengaruh kepercayaan warga 

terhadap tokoh masyarakat seperti anda?  

6. Bagaimana pendapat anda jika dikatakan seorang tokoh 

masyarakat seperti anad harus memiliki daya tarik agar mampu 

menarik perhatian warga? 

7. Upaya-upaya apa sajakah yang telah anda lakukan kepada warga 

RT 57 agar mau terlibat dalam kegiatan pilkada tahun 2020 ? 

 

B. Wawancara Pada  Masyarakat  

 

I. Identitas Informan  

Nama :  

Jenis Kelamin : 

Umur : 

Alamat : 

Jabatan : 

 

 

II. Daftar Pertanyaan  

 

1. Apakah anda mengenal tokoh-tokoh masyrakat yang ada di 

RT 57 ini? 

2. Sejak kapan anda telah mengenal tokoh-tokoh tersebut? 

3. Hal-hal apa saja yang anda ketahui dari tokoh masyarakat 

yang ada di wilayah ini? 



4. Menurut anda apakah faktor keahlian menjadi pertimbangan 

anda dalam meilihat sosok tokoh masayrakat yang dapat di 

percayai? Dan bagaimana anda meilihat hal tersebut pada 

tokoh masyarakat yang ada di RT 57 ? 

5.  Menurut pendapat anda apakah sosok tokoh masyarakat yang 

ada di RT 57 sudah dapat di percayai tanggung jawabnya 

dalam kelancaran pelaksanaan pilkada tahun 2020 ? 

6. Apakah menurut anda daya tarik yang ada pada tokoh 

masyarakat dapat membantunya dalam menarik perhatian 

warga di wilayah ini ? 

7. Apa sajakah upaya yang anda perhatikan dari tokoh 

masyarakat yang ada disini khusunya bagi anda yang 

mengenal dan berkontak langsung dengan mereka? 

 

Lampiran 2 Transkrip Wawancara 

Informan pertama Heribertus uvat igang selaku Tokoh Masyarakat pada 12 

Desember 2021 

Peneliti : Sejak kapan anda telah tinggal di wilayah ini? 

Heribertus Uvat : wah, kalu saya sendiri sih sudah dari tahun 1995. Kurang lebih 

26 tahun sudah ya 

Peneliti : Apakah anda setuju jika anda dikatakan sebagai tokoh 

masyarakat di wilayah ini? Dan bagaimana menurut pendapat 

anda? 

Heribertus Uvat : ya kalau memang warga disini menganggapnya begitu saya 

sendiri setuju saja, toh bukan sembarangan orang saja bisa di 



jadikan sosok tokoh masyrakat kan, Pasti banyak juga 

pertimbangan dari warga. 

Peneliti  : seperti apakah gambaran tokoh masyarakat yang anda sendiri 

pahami? 

Heribertus Uvat : yang saya tangkap ya, tokoh masyarakat itu adalah sosok yang 

harus dapat berpengaruh bagi lingkungannya. dan harusnya 

tokoh masyarakat itu dapat menjadi seorang yang dihormati di 

daerah itu karna kepiawaiannya, Seperti itu. 

Peneliti   : Menurut pendapat anda apakah sebuah keahlian menjadi hal 

penting untuk dimiliki seorang tokoh masyarakat ? 

Herbertus uvat :  ya saya pikir seseorang dapat dikatakan sebagai tokoh masyarakat 

ya harus mampu mencontohkan hal-hal yang baik bagi 

masyarakatnya. Dikatakan tokoh masyarakat juga karena kita 

punya background yang mungkin tidak biasa ya?, mungkin dari 

segi pendidikan, pengalaman hidup, jabatan rasanya itu semua 

berpengaruh pada kredibilitas kita sebagai tokoh masyarakat. 

Semakin besar kemampuan dan keahlian seseorang tentunya 

berpengaruh juga kan ketika kita berada di suau tempat atau 

lingkungan, tentu orang memiliki keahlian yang tinggi bisa 

terlihat dengan cara dia berbicara, cara dia menanggapi suatu hal 

dan permasalahan. Kalau orang yang memiliki keahlian dalam 

bidang tertentukan tentunya dia lebih expert kan dalam 

menangani suatu hal. Kalau di tanya saya, mungkin dari segi 

suku dan budaya keahlian saya akan lebih expert di sana. 

Walaupun juga harus siap ikut dalam penyelesaian suatu masalah 

seperti contohnya mungkin adanya konflik masyarakat disini 



saya akan ikut membantu juga, karena saya rasa saya juga ikut 

bertanggung jawab untuk dapat membantu ketentraman warga 

disini juga kan  

Peneliti : Bagaiamana pendapat anda tentang pengaruh kepercayaan 

warga terhadap tokoh masyarakat seperti anda? 

Herbertus Uvat  : saya pribadi merasa jika kita ingin di percaya oleh orang lain 

maka saya harus menyampaikan sesuatu itu secara jujur dan 

tidak dibuat-buat. Membangun kepercayaan sesama orang lain 

itu bukan hal mudah juga. Jika kita dari awal sudah menjadi 

sosok yang jujur dan apa adanya tentu orang lain akan lebih 

mudah percaya dengan kita terhadap apapun yang akan kita 

jalankan. Bagi saya, saya mengajak masyarakat untuk ikut 

majalankan kegiatan pilkada itu sudah sesuai dengan fakta bahwa 

kegiatan ini dilaksanakan sesuai dengan keamanan protokol 

kesehatan yang memang telah disiapkan 

Peneliti : Bagaimana pendapat anda jika dikatakan seorang tokoh 

masyarakat harus memiliki daya tarik agar mampu menarik 

perhatian warga? 

Heribertus uvat  : bagi saya seseorang pastinya harus memiliki kelebihan tertentu 

dulu ya. Mungkin secara penampilan, wibawa, kharisma, dan tata 

kerama yang baik dari mereka. Cara mereka memperlakukan 

masyarakatnya dengan baik juga bisa membentuk daya tarik 

warga karena dengan begitu kita sebagai tokoh masayarakat bisa 

lebih mudah mendekatkan diri dengan masyarakat juga, jadi 

rasanya kita ini bisa dianggap sebagai teman atau bahkan 

dianggap keluarga juga bagi mereka. Jika bicara daya tarik secara 



fisik juga saya pastinya harus berepenampilan yang sopan dan 

baik ya, jika ada acara adat di RT ini saya juga pasti 

menggunakan busana khas Kalimantan agar masyarkat juga 

mampu mengenal budaya dan tradisi orang Kalimantan. Dengan 

hal-hal sekecil itu saja juga bahkani bisa membuat warga tertarik 

untuk lebih dekat dengan kita untuk hanya sekedar berbincang-

bincang atau hanya mengajak foto 

Peneliti : Upaya-upaya apa sajakah yang telah anda lakukan kepada 

warga RT 57 agar mau terlibat dalam kegiatan pilkada tahun 

2020 ? 

Heribertus Uvat : pada kegiatan pilkada tahun lalu saya mencoba memberikan 

himbauan pada warga khususnya yang sering saya temui di jalan 

bahwa pilkada ini aman untuk di jalankan karna semua telah di 

rencanakan sesuai dengan protokol yang sudah di tetapkan 

pemerintah. Kebetulan pada saat itu saya juga mengundang 

kapolsek Balikpapan utara untuk mengadakan pertemuan terkait 

himbauan dan sosialisasi bagi warga agar mau pergi ke TPS, 

pada saat itu kapolsek juga membawa tim satgas covidnya untuk 

mengecek perencanaan kegiatan pilkada ini apakah sudah sesuai 

atau belum dengan ketentuan protokol kesehatan dari 

pemerintah. pada pertemuan itu juga dihadiri warga-warga yang 

pada dasarnya sebenarnya mereka mau saja pergi ke TPS asal 

harus ada penerapan protokol kesehatannya yang ketat di 

berlakukan. Saya dan pak selamet juga telah berkomunikasi dan 

berkoordinasi untuk kegiatan pilkada ini sehingga di bentuk tim 

satgas covid khusus untuk kegiatan di TPS saat itu 

 



Informan Ke 2 Selamet Darman Sebagai Tokoh Masyarakat Pada 13 Dseember 2021 

Peneliti  : Sejak kapan anda telah tinggal di wilayah ini? 

Selamet Darman : untuk di Bangun Reksa sendiri saya sudah dari tahun 2002 mas. 

Peneliti : Apakah anda setuju jika anda dikatakan sebagai tokoh 

masyarakat di wilayah ini? Dan bagaimana menurut pendapat 

anda? 

Selamet Darman : dari saya setuju saja jika dianggap sebagai tokoh masyrakat. 

Justru dengan begitu dapat menjadi motivasi juga buat saya agar 

dapat memberikan contoh baik bagi warga. 

Peneliti : seperti apakah gambaran tokoh masyarakat yang anda sendiri 

pahami? 

Selamet Darman : tokoh masyarakat itukan setau saya orang yang berpengaruh ya, 

biasnya orang-orang yang sudah berumur, orang-orang yang 

punya jabatan, pengalaman yang tinggi jam terbangnya. Maka itu 

ia bisa berpengaruh bagi orang lain. Karna orang lain juga 

percaya dengan keahliannya 

Peneliti : Menurut pendapat anda apakah sebuah keahlian menjadi hal 

penting untuk  dimiliki seorang tokoh masyarakat ? 

Selamet Darman : saya sebagai ketua RT sebenarnya merasa jikalau dianggap 

tokoh masyarakat atau bukan harusnya sudah menjadi tanggung 

jawab saya untuk menjaga ketentraman warga di RT ini. Setelah 

saya menjabat menjadi ketua RT selama 2 periode dan karena 

saya hanya berada pada wilayah yang paling kecil yaitu RT, 

maka saya rasa saya memiliki kemampuan untuk bisa memahami 



benar karakteristik dan kebiasaan masyarakat disini. Saya juga 

berusaha mengenal setiap warga yang ada di RT ini, yang sering 

bertemu maupun yang sangat jarang dilihat. Paling mungkin, 

karena saya mengenal benar karaktersitik dan kebiasaan warga 

tadi saya jadi mempu berkomunikasi cukup dengan baik kepada 

warga-warga ini jadi warga juga dapat lebih mudah untuk 

diberitahu dan di arahkan 

Peneliti : Bagaiamana pendapat anda tentang pengaruh kepercayaan 

warga terhadap tokoh masyarakat seperti anda? 

Selamet Darman : saya kira kepercayaan itu terbentuk dari hal-hal yang dijanjikan 

dan akhirnya terjadi. maka dari situ baru bisa seseorang dapat 

percaya dengan kita. Sejauh ini saya saya pikir apa yang sudah 

pernah saya janjikan sebelumnya sudah saya upayakan untuk di 

realisasaikan. Sisanya kita lihat saja bagaimana masyarakat dapat 

merasakannya atau tidak. Dari situ kan kelihatan apakah mereka 

akhirnya mau mempercayai kita atau tidak. 

Peneliti : Bagaimana pendapat anda jika dikatakan seorang tokoh 

masyarakat harus memiliki daya tarik agar mampu menarik 

perhatian warga? 

Selamet Darman : mungkin kalau modal dasar saya sendiri agar warga itu tertarik 

saya rasa hanya pendekatan saja mas,  saya pikir semakin kita 

bisa menempatan diri dengan baik dan setara dengan warga kita 

semakin dekat dan mengerti juga saya sebagai ketua RT tentang 

karakteristik warga saya. Yang terpenting bagi saya bagaimana 

kita memposisikan diri kita dengan waraga saja, jangan sampai 

ada gap karena tingkatan yang berbeda. Semua masyarakat disini 



saya anggap sama dan tidak ada yang lebih ataupun kurang satu 

antara lain, semua bebas untuk mendapatkan hak yang sama dan 

perlakuan yang sama  

Peneliti : Upaya-upaya apa sajakah yang telah anda lakukan kepada 

warga RT 57 agar mau terlibat dalam kegiatan pilkada tahun 

2020 ? 

Selamet Darman : untuk membujuk warga untuk mau ikut berpartisipasi dalam 

kegiatan pilkada tahun lalu sebenarnya susah-susah gampang ya 

mas, Disatu sisi beberapa warga mau saja datang tetapi karena 

anggota keluarga yang lain tidak ingin datang maka mereka lebih 

mengikuti kemauan anggota keluarganya. Ya mau bagimana pun 

kita ini hanya bisa menghimbau tanpa boleh memaksakan 

mereka.  Kebanyakan dari mereka masi ragu dan belum 

mengetahui bahwa kami dari tim pelaksanaan kegiatan pilkada 

ini telah  mempersiapkan secara matang-matang agar seluruh 

peroses pemilihan dapat berjalan dengan lancar. Meskipun begitu 

saya juga paham bahwa warga pasti masih takut jika ikut serta 

nantinya malah bisa terjangkit covid, saya juga merasakan rasa 

takut yang sama pastinya. Tetapi perlu diingat lagi perangkat 

desa dan panitia penyelenggara sudah mengupayakan kegiatan 

pilkada saat itu aman. Jadi karena itu terkadang saya sendiri 

harus turun ke rumah warga hanya sekedar mengingatkan untuk 

ikut berpartisipasi nanti di pilkada. Disamping itu saya juga 

meminta dari tim satgas covid untuk membuat benner-benner di 

beberapa ruas gang yang untuk memberikan infromasi mengenai 

protokol-protokol kesehatan yang harus dilakukan. yang saya 

harap warga juga paham dan nantinya lebih percaya bahwa 



kegiatan pilkada di RT kita ini aman-aman saja. 

Infroman berikutnya Pascalis Paran sebagai warga RT 57 pada 12 Desember 2021 

Peneliti : Apakah anda mengenal tokoh-tokoh masyrakat yang ada di RT 

57 ini? 

Pascalis Paran : ya saya mengenal ada 2 orang yang dapat says di katakana 

sebagai tokoh masayarakat di RT 57 ini. Yaitu, Pak heri bertus 

dan pak Selamet 

Peneliti : Sejak kapan anda telah mengenal tokoh-tokoh tersebut? 

Pascalis Paran : sudah cukup lama ya, sejak awal-awal saya tinggal disini  

Peneliti : Hal-hal apa saja yang anda ketahui dari tokoh masyarakat yang 

ada di wilayah ini? 

Pascalis Paran : untuk pak heri, yang saya tau dia itu ketua organisasi masyrakat 

dan sosok budayawan suka Dayak Kalimantan ya. Dan pak 

selamet ini orang lama di RT Ini dan sempat menjabat 2 Periode 

jadi ketua RT 57. 

Peneliti  : Menurut anda apakah faktor keahlian menjadi pertimbangan 

anda dalam meilihat sosok tokoh masayrakat yang dapat di 

percayai? Dan bagaimana anda meilihat hal tersebut pada tokoh 

masyarakat yang ada di RT 57 ? 

Pascalis Paran : saya melihat jika seorang tokoh masyarakat tentunya harus 

memiliki keahlian yang dapat dia tunjukan. Bagaimana dia bisa 

mengerjakan suatu kegiatan ataupun memecahkan suatu 

permasalahan pastinya kan butuh keahlian atau pengetahuan 



tentang hal hal yang akan dikerjakan. apabila tidak memiliki 

keahlian khusus tentunya juga bisa menurunkan rasa percaya 

warga terhadapnya Saya sendiri juga sebagai masyarakat 

pastinya akan lebih mempercayai orang yang memiliki keahlian 

yang cukup dalam bidangnya. Saya rasa juga tokoh-tokoh 

masyarakat yang ada disini sudah sangat ahli dalam bidangnya 

masing masing. Sehingga warga juga tidak ragu untuk percaya 

dengan apa yang mereka kerjakan 

Peneliti :Menurut pendapat anda apakah sosok tokoh masyarakat yang 

ada di RT 57 sudah dapat di percayai tanggung jawabnya dalam 

kelancaran pelaksanaan pilkada tahun 2020 ? 

Pascalis Paran saya pikir untuk masalah percaya atau tidaknya itu kembali lagi 

ke orangnya masing-masing. Jika di tanya saya tentu saja untuk 

kegiatan pilkada ini saya rasa sudah aman dan layak 

dilaksanakan. Beberapa kali pak RT menginfokan untuk jangan 

lupa datang ke TPS dan tetap tenang karena pilkada kali ini aman 

dan telah sesuai syarat-syarat protokol kesehatan. Dibantu juga 

dengan pak heri yang ikut mengajak warga sekitar agar mau 

datang ke TPS. Saya mengenal mereka dengan baik dan saya tau 

bahwa orang-orang ini serius dan mampu dalam menjalankan 

agenda pilkada yang aman bagi masyarakat meskipun di tengah-

tengah pandemi saat ini 

Peneliti : Apakah menurut anda daya tarik yang ada pada tokoh 

masyarakat dapat membantunya dalam menarik perhatian warga 

di wilayah ini ? 

Pascalis Paran :tentunya dapat membantu ya, karena daya tartik dari seseorang 



mempengaruhi dirinya dilingkungannya.orang lain pasti akan 

lebih mudah dekat dengan yang lainnya jika punya sesuatu yang 

bisa di tonjolkan sehingga dapat lebih diperhatikan. Tokoh 

masyarakat disini juga saya pikir memiliki cirikhasnya sendiri 

seperti dengan budaya asli suku kalimantannya dan juga 

cerminannya sebagi sosok yang mempu memenangkan hati 

warga. Dengan hal hal seperti itu, pasti mejadi magnet yang 

mampu menarik perhatian dari warga sekitar 

Peneliti :Apa sajakah upaya yang anda perhatikan dari tokoh masyarakat 

yang ada disini khusunya bagi anda yang mengenal dan 

berkontak langsung dengan mereka? 

Pascalis Paran : untuk upayanya ya, beberapa kali pak selamet sering lewat 

rumah ngobrol-ngobrol tentang pilkada ini yang dijanjikannya 

aman. Saya rasa itu termasuk cara dia mengajak waerganya 

unutuk berpartisipasi ya. Dengan pendekata seperti itu. 

Infroman berikutnya Susilowati sebagai warga RT 57 pada 12 Desember 2021 

Peneliti : Apakah anda mengenal tokoh-tokoh masyrakat yang ada di RT 

57 ini? 

Susilowati : ya saya kenal mas beberapa tokoh masyrakat disini 

Peneliti : Sejak kapan anda telah mengenal tokoh-tokoh tersebut? 

Susilowati : kalua kenalnya sudah lama ya, cuman untuk lebih dekatnya lagi 

saya rasa baru 2 tahun belakangan ini karena agenda kegiatan 

pilkada ini kan 

Peneliti : Hal-hal apa saja yang anda ketahui dari tokoh masyarakat yang 



ada di wilayah ini? 

Susilowati : yang saya tau tokoh masyrakat di RT 57 ini bukan orang-orang 

sembarangan, mereka juga punya hal-hal tertentu yang membuat 

mereka jadi tokoh masyrakat, misalnya saja di dalam itu ada pak 

heribertus sebagai orang adat suku Dayak Kalimantan kan. 

Maka dari itu dengan backgroundnya seperti itu warga 

menggangapanya sebagai tokoh masyrakat termasuk saya. 

Peneliti : Menurut anda apakah faktor keahlian menjadi pertimbangan 

anda dalam meilihat sosok tokoh masayrakat yang dapat di 

percayai? Dan bagaimana anda meilihat hal tersebut pada tokoh 

masyarakat yang ada di RT 57 ? 

Susilowati : ya bagaimana kita bisa percaya dengan tokoh tersebut jika saja 

dia saja tidak punya keahlian apapun yang ditonjolkan, maka 

tentu saja sebuah keahlian penting dimiliki tokoh masyarakat. 

sehingga warga juga percaya jika melihat yang dikerjakannya. 

Peneliti : Menurut pendapat anda apakah sosok tokoh masyarakat yang 

ada di RT 57 sudah dapat di percayai tanggung jawabnya dalam 

kelancaran pelaksanaan pilkada tahun 2020 ? 

Susilowati : saya rasa saya sebagai warga di RT 57 ini memang sudah 

patutnya menyerahkan sepenuhnya persiapan kegiatan pilkada 

kemarin kepada perangkat-perangkat desa yang mengerjakan 

seluruh persiapan pelaksanaan pilkada di TPS sehingga 

berlangsung aman dan sesuai dengan protokol kesehatan yang 

sudah di anjurkan pemerintah. Ditambah lagi pak RT kan juga 

sudah menghimbau masyarakat untuk bisa mengikuti pilkada di 

TPS nanti karena sudah di jamin seluruh proses pemilihan di TPS 



akan berlangsung aman dan sudah sesuai dengan protokol 

kesehatan ketat yang sudah di siapkan oleh panitia. Saya percaya 

saja dengan himbauan dari pak eko ya mas, berhubung dia juga 

sudah sering sekali menghimbau masyarakat jika ada kegiatan-

kegiatan yang dilakukan di RT ini. Sebagai ketua RT tidak 

mungkin juga beliau ingin warganya mengalami kendala atau 

masalah kan 

Peneliti : Apakah menurut anda daya tarik yang ada pada tokoh 

masyarakat dapat membantunya dalam menarik perhatian warga 

di wilayah ini ? 

Susilowati : bagi saya, selama orang tersebut memiliki kepribadian yang 

baik dan bisa mengayomi orang lain, hal itu sudah menjadi daya 

tarik tersendiri bagi dirinya.  

Peneliti : Apa sajakah upaya yang anda perhatikan dari tokoh masyarakat 

yang ada disini khusunya bagi anda yang mengenal dan 

berkontak langsung dengan mereka? 

Ssusilowati : Tokoh masyarakat khusunya bapak heribertus saat itu sudah 

beberapa kali mengajak untuk pergi ke TPS nanti. Dan saya juga 

pernah mendapat undangan dari beliau untuk pertemuan dalam 

rangka sosialisasi meneganai kegiatan pilkada saat itu. 

Sebenarnya dengan begitu saja saya rasa sudah cukup sih untuk 

memberikan rasa tenang terhadap kegiatan pilkada, tidak perlu 

sampai harus digonjlang besar-besaran saya rasa masyarakat 

sudah dewasa semua, sudah tau mana yang aman untuk 

dilakukan mana yang tidak, pada akhirnya balik lagi ke diri kita 

sendiri apa kita mau atau tidak mengikuti arahan dari orang 



orang yang sudah bekerja keras demi warganya agar mau pergi 

ke TPS di pilkada tahun lalu i 

Lampiran 3 Dokumentasi Foto Kegiatan Wawancara 

 

 

 

 

 

 

 

Gambar Lampiran 1. Foto Dengan Heribertus Uvat  

Selaku Tokoh Masyarakat 

 

 

 

 

 

 

 

Gambar Lampiran 2. Bukti Wawancara Dengan Aplikasi Whatsapp  

Dengan Selamet Darman Selaku Tokoh Masyarakat 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

Gambar Lampiran 3. Foto Dengan Pascalis Paran Sebagai Warga RT 57 

 

 

 

 

 

 

 

 

Gambar Lampiran 4. Foto Dengan Susilowati Sebagai Warga RT 57 

 



 

 

 

 

 

 

 

Gambar Lampiran 5 Foto Dengan Stefhany Grace 

Lampiran 4 Data Komisi Pemilihan Umum 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Lampiran 5 Lembar Revisi Sidang Skripsi 
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